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Este segundo semestre del 2011 comenzamos con los trabajos de digitalización y 

catalogación de los documentos encontrados en viejos archivadores en la bodega 

subterránea de la Casa de la Escuela. 

Decidimos iniciar estas faenas con todo el material concerniente al proyecto Avenida del 

Mar. La elección de este tema o proyecto se debe a que los otros materiales 

concernientes a este proyecto, llámense planimetrías, dibujos y los escritos del 

fundamento, son altamente demandados por estudiantes e investigadores en las 

consultas a nuestro Archivo. Además quisimos hacer pruebas diversas; conservación y 

reparación de los documentos (muchos de los cuales son frágiles cartas en lo que se 

llamaba papel “copia”; metodologías de digitalización en los estándares internacionales; 

catalogación e indexación de archivos, ordenamiento de tópicos y temas; etc. Todo con 

el objetivo de cuidar el material y a su vez disponibilizar los contenidos, posibilitando 

búsquedas y establecer relaciones entre los distintos materiales que comprende el gran 

proyecto Avenida del Mar.

En estos documentos, los primeros en estar ya disponibles, está una buena parte de lo 

que hemos denominado “Correspondencia”; es decir y en general, todas las cartas 

enviadas y recibidas a propósito del debate surgido entre los proyectos “Avenida del 

Mar” y “Vía Elevada”. esta primera parte consta de 166 documentos dispuestos en tres 

volúmenes. Los archivos están en orden cronológico y todos corresponden al año 1969.

Todos los archivos originales, que pertenecen a un mismo archivador, se conservan 

ahora ya catalogados y ordenados en nuevos archivadores en el depósito climatizado 

del Archivo.

Una selección de los documentos están disponibles como imágenes en el flickr del 

Archivo. 

En la wiki Casiopea, existe como objeto semántico la “Correspondencia Avenida del Mar 

- Vía Elevada”.

Todos los documentos fueron digitalizados en formato tiff, en sus tamaños originales 

(tamaño carta la mayoría) a 300 dpi (2500 x 3500 dpi aprox.) Los documentos PDF 

fueron realizados en tamaños adecuados al e-mail y con OCR (reconocimiento óptico de 

texto), aunque la tipografía del mecanografiado es difícil de reconocer por estas 

aplicaciones. Los mismos documentos PDF se encuentran disponibles en mayores 

tamaños y mejores resoluciones.

Trabajan en este proyecto Camila Vargas, Sofía Savoy, Adolfo Espinoza y Jaime Reyes.
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Viña del Mar, Julio 17 de 1969 .

Señor
C¡sar Barros L.
Ingeniero Civil

Estimado Don César:

Por encargo del Consejo de Profesores de l a Escuela
de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Cat ó-
lica de Valpara!so tengo el agrado de invitarlo a
una reunión destinada a dar a conocer el estado ac-
tual del proYecto "Avenida de l llar . "
A esa reunión concurrirán ingenieros de diversas es
pecialidades , con los cuales debatiremos las carac=
ter!sticas generales de l proyecto y muy especialmen
te los aspectos técnicos que una obra de esta natu=
raleza plantea.

Conoc i endo el interés que Ud. ha demostrado ante i-
niciativas universitarias es nos hemos permiti-
do invitarlo a esta sesión que hemos organizado en
conjunto con nuestros asesores , señores : vict or Ri -
vera , Leopoldo Balada , Andrés Lebeder , Marcial Bae-
za, Enrique Calcagni , Alberto Vi ves y Eduardo PintCl.

Para esta Escuela , contar con su asistencia y con
las observaciones que a Ud . l e merezca nuestra pro-
posición , es de la mayor el futuro
desarr ol l o del proyecto "Aveni da del J4ar" .

La reunión se realizar! el dia sábado 19 , entre las
15 ,30 y las 18 horas , en el loc al de l a Escuela de
Arquitectura de la Universidad Cat óli c a de Chile,
Calle El Comendador 1916 .

Agradeciendo de antemano su asistencia , se despide
atentamente de Ud . ,

Arturo Baeza Donoso

Arquitecto-Pr ofesor Encargado
de l Proyec to .
Senador Académico de la U.C.V.

Se adjunta antecedentes
Coñoc i endo ' el interés que Ud. ha demostrado ante i-
niciativas universitarias es que nos hemos permiti-



Viña del Mar, Julio 17 de 1969.

Señor
Guillermo Noguera
Ingeniero Civil
SANTIAGO

Estimado Señor:

Por encargo del 'Conse j o de Profesores de la Escuela
de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Cató-
lica de Valparaiso tengo el agrado de invitarlo a
una reunión destinada a dar a conocer el estado ac-
tual del proyecto "Avenida del Mar".
A esa reunión concurrirán ingenieros de diversas es
pecialidades, con los cuales debatiremos las carac=
ter!sticas generales del proyecto y muy especialmen
te los técnicos que una obra de esta natUP
ralesa plantea.

Conociendo el interés que Ud. ha demostrado ante i-
niciativas universitarias es que hos hemos permiti-
do invitarlo a esta sesión que hemos organizado en
conjunto con nuestros asesores, señores: Victor Ri-
vera, Leopol do Balada, Andrés Lebeder, Marcial Bae-
za, Enrique Calcagni, Alberto Vives y Eduardo Pinto.

Para esta Escuel a , contar con su asistencia y con
las observaciones que a Ud. le merezca nuestra pro-
posición, es de la mayor importancia Rara el futuro
desarrollo del proyecto "Avenida del Mar".

La reunión se realizará el dia Sábado 19, entre las
15,30 y laS 18 horas, en el local de la Escuela de

de la Universidad Católica de Chile t
Calle Comendador 1916.
Agradeciendo de antemano su asistencia, se despide
atentamente de Ud.,

Arturo Baeza Donoso

Arquitecto-Profesor Encargado
del Proyecto.
Senador Académico de la U.C.V.

Se adjunta antecedentes
del Proyecto.

ABDlbm

za, Enrlque ca.lCagn1, Al.Oer l:iO V1ves y .r..auaruo r..LllllU.
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Viña del Mar, Julio 17 de 1969 .

Señor
Andrés
Ingen.iero Civil
SANTIAGO

Estimado Señor:

Por encargo del Consejo de Protesores de l a Escuela
de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Cató-
lica de Valparaiso tengo e l agrado de invitarlo a
una reunión destinada a dar a conocer el estado ac -
tual del proyecto "Avenida del Maru •
A esa reunión concurrirán ingenieros de diversas es
pecialidades , con los oual.s debatiremos las oar ac=
terist i oas generales del proyecto y muy especialmen
te los aspectos ténnicoe que una obra de esta natu=
raleza plantea .

Conociendo el interés que Ud. ha demostrado ante i-
niciativas universitarias es que nos hemos permiti-
do invitarlo a esta sesión que hemos organizado en
conjunto con nuestros asesores , señores: Víctor Ri-
vera, Leopoldo Balada , Andrés Lebeder , Marcial Bae-
za , Enrique Calcagni , Alberto Vives y Eduardo Pinto .

Para esta Escuela , contar con su asistencia y con
las observaciones que a Ud. le merezca nuestra pro-
posición , es de l a mayor importancia para el futuro
desarrollo de l proyecto t1Avenida de l Mar" .

La reunión se realizará el dia SAbado 19 , entre las
15 ,30 y las 18 horas , en el local de la Escuela de
Arquitectura de la Universidad Oat ólica de Chi l e,
Calle Comendador 1916 .

Agradeciendo de antemano su asistencia , - se despide
atentamente de Ud . ,

Arturo Baeza Donoso

Arquitecto-Profesor Encargado
de l Proyecto . .
Senador Académico de la U.C .V.

Se adjunta antecedentes
del Proyecto .

ABD/ba

__

vera, Leopoldo Balada , Andrés Lebeder , Marcial Bae-
ca i ue a ca i lberto ve do into .
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Sant i ago, 30 de junio de 1969

1093

Señor
Al ber t o Cruz
Director Instituto de Arte
Universidad Católica de Valparaíso
VIÑA DEL MAR

Est imado Alberto:

Acuso recibo de los antecedentes que me enviaras sobre el
yecto "Avenida del Mar". Cumpliendo t us dese os serán incluidos in extenso
en la publicación ttUn tema de discusión. Vía Elevada Valparaiso-Viña del
Hartt que prepar o par a la revista oficial del Colegio de Arquitectos , "CA".

Agradeciendo tu gent i l eza y la de .l a Casa Academica t e re-
pr esent as te saluda muy atentamente .

-
Hartt que prepar o par a la revista oficial del Colegio de Arquitectos, "CA".

Agradeciendo tu gent i l eza y la de la Casa Academica
present as te saluda muy atentamente .



Señor
D. Enriqu
Intendent
PI 'SSENTE

Viña del Mar. Julio 5 de 1969

Vic nte Vicente
dé la Provincia,

S ñor Intendent

Acuso recibo de su carta del 30 de Junio. n la cual Ud .
no manifiesta que no damos re puest 8 lo requerido a
sus cart s anteriores y ocultamos, en cambio, a los res
pon abl d una injuria encubierta que est rl mos ba=
ciendo al señor Intendente.

Nosotros deseamos viVamente aclarar los malos entendi-
dos que e han suscitado en la interpretación de inten-
cion s que hace el señor Intendente en las referidas
cartas, en relación al cartel que se coloc6 en la Expo-
sioi6n de la IIAvenida del Mar" y a nuestra respuesta an
terior.

cart 1, en su primera parte, dice:
"Ciudadano: el Intendente convertido en Ju z y parte a
1 v z•••• ". Esto se refiere en forma concreta a la pu
bliaaci6n del dia 22 de Junio en el diario "La Uni6n tt y
en el diario "El Mercurio" de ese mismo d1a , consisten-
te en una declaraci6n oficial del señor Int ndente, por
1 cual, y tomando en consideración el exclusivo infor-
me del MOP t desestima la factibilidad del Proyecto "Av
nida del Mar", desentendiéndose, sin conoe rlas, de las
gr ve objeoiones que dicho informe hab! merecido en
el seno de la Comisión J desentendiéndose del juiciojunto qu dicha comision debla emitir en un informe acer
ea de ambos proyectos, y desentendiéndose del compromi--
so que habiamos tomado en cuanto a no hacer públicos los
punto d vi ta parciales de las part s .
Hago esta enumeración con el exclusivo fin d señalar
al Intendent t que "Juez y parte" se refiere 8 un
hecho preciso y público , ajeno por consiguient todo
encubrimiento de intenciones, ajeno por completo a una
injuria personal ya que públicamente hemo dado razón y
ant c dente de un procedimiento con 1 cual discrepamos .

L egunda parte del cartel dice:
"elude 1 diálogo y el enfrentamiento técnico ••• ". Es-
to h ce referencia a dos hechos concretos, que tampoco
nad desean encubrir:
1° A aquella parte de la declaraci6n oficial referida

que dice: " •.• Por esta misma raz6n, sumada al hecho • •
te ••••• también se dan por terminadas dichas conver
saciones." -

2° la publicaci6n y la resolución final de la autori
dad. que permitió al MOP eludir 1 enfrentamiento -
técnico en el seno mismo de la Comisi6n - en cuanto
su informel"" al hecho de que no entreg6 los antee

dentes de la vi Elevada, como se habla convenido,-
y a la ecisi6n - hecha pública personeros del
MOP en anteriores oportunidades - de no participar
_n

gr v s objeciones que dicho informe hab! merecido en
el seno de la Comisión J desentendiéndose del juicioun o Q:t:



( Sr . Intendente )

La tercer a par t e del cartel dice:
tt . .. " intent a condenar este proyecto ¿Por qué?" . Nuevamen't e
hacemos referenc i a a hechos per f eot amen t e conocidos: que el
lnt end nte i nt ent a condenar nuestro proyecto, creo , no ofrece
dudas á nadie después de leer la declaraci6n oficial . La pre
gunt "por ,qué " es la natural interrogante que surge , trente-
s lo que -a juicio de esta ESéuela ,- es una ineoaseonemei a
con t odo ¡o acordado anteriormente y con el t i po de 1'e1aci6n
que hasta la f echa se hab!s llevado trente a est e pr obl ema .

He sumido, s lior Intendente , la bisn ingrata tare de ,enume-
rar estas razone s en una carta personal, eon el único fin de
que - unque Ud. discrepe en todos loa aspectos de nuest ra po
s1016n ,- t enga sin embargo l a certeza de que nuestra expre- -
si6n pdbl l ca hace referencia a eS08 hecho s y a e$as y

por consiguiente toda otra interpretae16n ajena a
8, ea de ocultamiento, sea de injuria personal .

Referente a l a responsabilidad de l os autores de dicho cartel.
debo mani t es tar 8 Ud. que no estamos ocultando a nadie.
La Escuela de Arqui t ec t ura , desde el Movimient o Univer si t ar i o
de 1967 - que prot agoni z6 desde su inieiac16n el día 15 de Ju
nio,- funci ona eomo una unidad que deeterr6 la antigua y clá=
atea. divis16n en la concepción pro!esor-alumnoll
En est forma act uamos en todas nuestras act i vid des , tanto
int ernas como externas a la Universidad, forma que - en su
cont eni do más íntimo - tiende a unir l a Vida , el trabajo y el
estudi o , lo cual ha gener ado un oambi o radical en la modal i -
dad de estudi o de la Esouel a .
Sal vo contadas excepciones , como Ud . habrá observado, la
l a no se present a a través de una persona . -

Por esto puedo deci r l e que , cont r ar i ament e a lo que Ud . nos
supone, no ha habi do taIta de virilidad o intenci6n de vague-
dad, cuando en forma precisa l e indicamos que en todos estos
acto hay una responsabilidad solidaria de toda la Escuel a .

Con estas expli caci ones , tengo la esperanza de haber despeja-
do t oa duda en cuanto a la i nterpretac16n de nuestras pala-
bras y haber abier t o con ello l a posibilidad de restablecer.
más allá de l as discrepancias de esta polémica , la confianza
de que ést as nunca han vulnerado ni l a di gnidad ni el respeto
a 1 persona de qui en ejer ce la autoridad.

Sal ud atentament e a Ud • •

tiVA: inp.

Sal vo contadas excepciones , como Ud . habr á observado, la
l a no se presenta a través de una per sona . -



Viña del Mar, Jumio 2 de 1969

Señor
D. Jorge Poblete Grez
Pdte. Asoci aci ón de Arquitectos
Pl ani f i cador es de Chile,
SANTIAGO

Señor Presidente :

Por intermedio del colega José Rios B. me he infor-
mado del deseo de la Asociación de Pla-
nificador es de conocer en detalle, mediante una ex-
posici6n en Sant i ago, el proyecto "Avenida del Mar"
desar r ol l ado por esta Escuel a de Arquitectura de la
Uni ver s i dad Católica de Valparalso .

' e es grato informar a Ud . que no existirlan incon-
venient es de nuestra parte traslada r a Sant i ago los
ant ecedent es respectivos, a partir del Lunes 7 de
J lio.
ant ecedent es respectivos, a partir del Lunes 7 de
J lio.

Agr adecer é a Ud . s e sirva informarnos de la f echa que
para esa Asoci ac i ón sea más convenientes encargándo
nos nosotros del montaje de la exposicion en el lu=
gar más conveniente , conforme a nuestras intenciones
de hacerla pública .

Par a mayores facilidades de comunicación , puede Ud .
llamarme por teléfono directamente a la Escuel a , fono
60443 , Recr eo . Viña del Mar.

e despide de Ud., atte . ,

Ar t ur o Baeza Donoso

ABD : i np .



.J

Vlñadel Mar. Julio 2 de 1969

Señor
D. Luis Guevara O.
Di rect or - Presi dent e de la Asociación
de Ahor r o y Préstamo "niego
VALPARAISO

Muy señor mio:

El Conse j o de Profesores de la Escuel a me ha encomenda-
do agr adecer l e de manera eapecLa.I la colaboraci6n deci-
siva pr es t ada por la Asociación Diego Portales y perso-
nalmente por Ud •• en la campaña desarrollada por esta
Casa de Estudios acerca de la "Avenida del Mar".

Resul ta f áci l comprender el valor extraordinario que sig
nific6 poder montar oportunamente una Exposici6n de tar
msg itud en el centro mismo de la ciudad de Val par a i s o
Resul ba f áci l comprender el valor extraordinario que sig
nific6 poder montar oportunamente una Exposici6n de tar
msg itud en el centro mismo de la ciudad de Val par a i s o
y en las condiciones que ofrece la Sal a "Di ego Portales",
a fin de que la ciudadaní.a pudiera imponerse y apoyar
nuest ra iniciativa. El éxito alcanzado es una prueba
f ehaci ent e de lo dieho.

Tenemos confianza en que ,de una u otra manera toda esta
l abor r ealizada a la cual la Asociaci6n que Ud. tan
dignament e preside ha prestado su desinteresada y amplia
colaboraci6n, redundará en un beneficio inapreciable pa
r a la ciudad y la región. -

Reiter ándol e nuestros sinceros agradecimientos, lo salu
da con toda atención,

José Vial A.

JVA:inp.



Viña del Mar, Julio 2 de 1969

Señor
D. Fr ancisco Har r i s on O.
Presidente del Colegio de Arquitectos
Del egaei6n Provincial Valparaiso y Aconeagua,
PRESENTE

Estimauo President e y amigo:

El Consejo de Profesores de la Escuel a de
me ha encomendado hacerle llegar a Ud. y demas miembros
del Coneejo Provincial, muy sinceras felicitaciones y
agradecimientos por el vivo interés y l a abertura con
que ha acogf.dc las inqui.etudes y proposiciones de nues
tra Escue la en torno al problema urbano gener ado por la
vía costera que uni r á Valparaiso y Viña del Mar .

La ac t i tud asumi da por el Consejo Provincial constituye
LS- ct l tua-asum! da -por el Consejo Provinciai constituye
una real garantía para el 11 re debate e intercambio de
ideas en torno a situaciones concretas que tocan el des
arrollo y destino de nuestras ciudades y, por lo mismo;
se constituye, indirectamente, en un positivo colabora-
dor de sus soluciones.

Lo sal uda con toda atenci6n,

José Vial A.

JVA:inp.



vrNA DEL Junio 30 de 1969

Señor
D. Mar cel o Ani nat v.
Director del Servici o de
Asistenci a Técnica del
Colegio de Ar qui t ect os ,
VAL ARArSO

Est imado Di r ect or y amigo:

El Consej o de Profesores de la Escuela de Ar qui t ec-
tura me ha encomendado agradecerle de maner a ·espe-
cial la abert ur a y espiritu de colaboraci6n demos-
trado por es e Ser vi ci o , en relación con la Expos i -
c16n del proyecto "Avenida del Mar " , elabor ado por
est Escuel a .

ma . , V .Qw V . QUV

est Escuel a .

Graci as a ello se pudo, oportunamente, dar a cono-
cer al público de Valpara1so nuestra proposici6n,
y reci bi r su amplio y decidido apoyo.

Rei t er Andol e nuestras sinceros agradecimientos, lo
saluda atentamente,

Jo sé Vial A.

JVA : inp .



Viña del llar, Julio 2 de 1969

Señor
D. Mario Mutis
Secr et ar i o General de la
Asoci ac16n de Ahorro y Préstamo
"Diego Por t al es " ,
VALPARAISO

timado señor:

Me es grato agradecerle, a nombre del Cuerpo de
Profesores de la Escuela de Arquitectura, -yen
especi al del profesor Fabio Cruz, la confianza
y colaboraci6n que Ud. tuvo a bien prestarnos
en re1aci6n a la Exposici6n del proyecto "Aveni
da del ar" , elaborado por esta Escuel a y pre--
sentado en la Sal a de Exposiciones "Diego Porta
da -ael Mar" , por y pre--
sentado en la ala de Exposiciones "Diego Porta
les". -

Confiamos en que todo este esfuerzo realizaio
s er á , finalmente, apreciado y significará un po
s i t i vo bien para las ciudades de Valparaiso y-
Vi:a.a del Mar.

Lo s aluda atentamente ,

José Vial A.

JVA:inp.



R 'PUBLICA DE CHILE
GOBI RNO INTE IOR

INTEI ·DENCIA DE V LPARAI.9J

EVVjl ai

Valparaíso , 30 de Junio de 196 9 -

Se ñor don
José Vial
Es c ue l a de Arqu i t e c t u r
Viñ a del Mar .

Muy $eñor

Me refiero a su carta de esta misma
fecha , que ac abo de recibir y al respecto debo
replicarle que no da ·respuesta a mis anteriores
de hoy mi smo y d e l 24 de este mes , pues no da , co-
mo l e el nombre d e l a ' p e r s ona responsable ,
sino que e l Ude l a respuesta ocultando el o los
re s ponsabl e s en l a v agued ad d el fl Con s e j o de ro-
f esores y Al umnos d e l a Es c ue la de

Le ruego darMe virilmente la infor-. ,maClon que tengo derecho a exigir , v al e decir el
nombre y ap e l l i d o de quien responda de l a injuria
enc ubier ta contenid a e n e se c artel • .

Ud . ,

/: &.-
E IR IQUE VICENTE V.

Intendente de Valparaí so

ae noy mlsmo y Ge L ¿4 de este mes , pues no da , co-
mo le el nombre d e l a ' pe r s ona responsable ,
sino que elude l a respuesta ocultando el o los
res ponsabl e s en l a vagued ad d el flConsejo de ro-

L •..........:_ _



Viña del Mar. Juni.o ;0 dé 1069

'Vi c en t e V.
de l a Provincia,

Seño r Int enden t e :

Rueg o a Ud. se s i r va. disculpa r el ue
doy r espues t 6t a su car t a de l 23 de Junio , mot i va
do por de sa l ud , l o cual me ha alejado -
"'!.e li.\ Di :r.'ecc.i6n d'ur ant e la paaada semana

'1..::! e:üte a su consulta, el t exto del certsl por
¡¡!l CO €:1 l e exposición de la. HA;V'G::>.id.a da1 Ha.!,1I ea
e r est'on,s abi 15.dad solidaria de l Conse jo de Pro-
r .. v .llnmn o s d e La Po
e r est'on,s abi 15.dad solidaria d e l Conse jo de Pro-

y Al umnos de la Escuel s, de ·quitectu:ra .

otro saluda a. Ud" t

-:.--'



DEL Junio 23 de 1969.-

Señor
Conse j ero General del Colegio
de Arquitect os de Chile
Doa Pastor Correa
Prat 60 - Of. 38,
S A N TI A G O .-

Esti mado Colege:

Me r efiero a la monogr af i a que publ i -
car! la Revi sta C.A - de ese Col egio . -

Te envio una nota acerca del pensa-
miento que informa nue s t r a obr a . En tu carta se ofrece,
asimi smo. publ i carlo t extualmente.

Creemos que es lo que corresponde
una disputa arqui tect óni ca . Por e so le hemos dado una
ext ns i ón razonable, de suerte que por ningún mot i vo se
pr oceda a r esumirlo.

CnAl au i erl!l oonsultl!l. o dificultad Que
asimi smo, publicarlo t extua l mente.

Creemos que es 10 que corresponde
un e. disputa arqui tect óni ca . Por e so le hemos dado una
ext ns i ón razonable, de suerte que por ningún mot i vo se
pr oceda e. r esumirlo.

consultl!l. o dificultad que
surj a en la publicac i ón del texto y de los materia l es
que se acompañan , te avisarnos.

Atentamente,



:)TT'P"'" :- r; A CrJ tLE
O

.cr 1):::; V-.L? rl "'O

Va pa r_ í so , Lu.res 30 d J'un í,o de 96 .

'"'eñor don
J o1''::'e Vial

e .CoV.
V f ' DEL -

Huy seño r mí o:
. ,

U6 exp i ra enVl e

t"

El Lune s de J unio
a Ddo, por s i _uieL te

11 Por el dia r i o "La Est rel le " de e s t a
me lIDnue s to en la exoos ici 6n de la. - - ,

d et ...id& el Ua r cue T d s , t í e. en a Ld er t a al cúbl ico
en i f f el s e {be u. 4e
Q.ue t extu ment;e re za: "Ci udadano, el I ntendent conv erti-
o en ' ue z v Jar te eIu e el di&l o-o . el enfr2n t-mieLt o,. - ,t ecnioo e i ntenta condena r este rro: e c t o -Por ·ue ? " .
Pos t er i a en t e , he confir TI2do l a-existenc i a de dicho
Le e no ore y ap e l i do de 1¿ , ersona s e
r e s'on sahilice "e' t de l r cin ot ro Do. r -
t i cula r t SQ i a a Vi cen t e . , I nt -n é
V- . a.rvlso o

""

"

"""
""

, t ' tun í.d d-un cuan o el! re s o a s opor cun roa es
mi Ayudante ha re:::.uel" ido l a r e s uesta debida pa ro. di ch r e .... rta ,
11 s t.; el momer.to que e sc r í.l o estas l ín .a s no :.a he rec ib ido o

En es t as c í.r cucs t nc í.a s y aneLai.do a ud í . , ] ., • ' 1 ';" . -.... tcon lC lon - ..ero , e . Jl o , )01' U Jl.La v z , me cc., ves
e é el nomb r v ['."') 1 ido cr í.en se 1'6_oons ')ilice de a. i n-

j rr í.a 611CU' i e r t.a c. - s contieñ 11 pI c' rte1 a udLdo , udvir-
tlén ole Cl e si Ud . se niet,á. a ha cerlo , o no o llec. d oda
u e 11 ,-,u e é1 ro i s m lOS a t es de Tí él lE.. a a s I:> 110 r u.;.) , l'1J.e ver t:
n le doJorosa cesida de lrcer el de ...u c í.o corr s.. o ..di rt
para .u sea 1 J uez u ien 10 con l a s con s i cu i , ¡tes
mo] stias .. e-. r'a d .' as ,l;;;; 1: s .. e r so ...as ...u pusieron " nar t ie -
nen dicho cartel Lr; lur í o so ,

/ -7

:.....7 El" T U'..... . -- .. ,
I nt . dente lSO .

""
ticular 2 i a a
Ve pE. ra I so o

r . , Vicen t e V. , I nt -n nte de



- copia -

Valpo . 22 de Junio de 1969

SR. DIRECTOR

De mi consideración:
Des eo pedir a Ud . aceptar este trabajo para su

publicación

Al Sr . Presidente Fr ei

Oiga señor Presidente
en nombre de la gallá
perdóneme estos versitos
y la importunidá

Yo soy porteño valpino
y chileno de frentón
y no reclamo re 'nunca
de pura resignación

Pero ahora no me aguanto
con la cuestión de la vía
porque veo que la cosa
se puso muy re 'bravía

El proyecto presentao
por la universidá
lo ha visto toa la gente
y es güeno de verdá

En cambio la vía elevada
se olvida de la garuma
y hace una pist ' e carrera
pa ' la gente de fortuna

Los caminos son pal pueblo
y no pa r lo s ricos son
son pa 'andar en bicicleta
más que en un for-falcón

Los caminos son má s lindos
cuando más seguros son
y no me gusta pasarlos
como una eXalación

Los cochecitos victoria
que andan en Viñ 'el Mar
podía n pasar p 'al Puerto
por la • venía del Mar

y los cabros colegiales
con su bella juventud
andarían en su chancha
asimilando salud

En cambio la vía elevada
se olvida de la garuma

La costa es pa ' caminar
tranquilo mi r ando el mar
que la chusma de los cerros
baje pilucha a nadar .

Si quieren pi s t a s volantes
métanse por las quebrás
que los cerros de mi Puerto
tamién quieren progresar

los capos del Mop dijeron
de que no había lugar
que no había presupuesto
pa ' la avenía del mar

Par mi que soy viejo zorro
colij o que la verdá
es que no se la pudieron
y no hallan un 'escapá

No hay que hacer cuestión de plata
con la avenía del mar
con la plat 'e los turistas
solita s e va ' pagar

Pero no importa la cosa
porque la resolución
la tiene que tomar alguien
en nombre de l a nación

Si lo s hombres de gobierno
se olvidan de su mis ión
el pueblo qu les soberano
hará una revolución

Oiga Sr . Presidente
Usted lo debe saber
el pueblo que lo eligió
va a cumplir con su deber.

Atte.
El payador porteño
Carnet 6103-Viña del Mar

Calle Far aday 161-co Esperanza

No hay que hacer cuestión de plata
con la avenía del mar

• .¡..



Viña del Mar , Junio 28 de 1969
Excmo.
Señor Presidente
de la
D. Eduar do Er ei M.
PRESENTE

ExceLencd.a

e permito hacer llegar a V. E. un ar gumento
más , que hemos recibido, en favor de la "Ave-
11" d de l Mar" .

S l Uda atent amente a V.E.,

S l Uda atent ament e a V.E . ,

José Vial A.

inp.



SAN ANTONIO 220 . 2' PISO . CASILLA 120· D - TELEFONO 35051 - SANTIAGO-CHILE
A UTOMOVIL CLUB DE CHILE

Santiago, 20 de Junio de 19 69

S eñor
Arturo Baeza
Director de la E scuela de Arquitectura
de la Univers i dad Católica d e Valparaíso
Valparaíso

Estimado S eñor Baeza:

Deseo expresarle a nombre del Automóvil
Club d e Chile y de mis compañeros de la Comisión que lo visitó
ayer , nuestros más sinceros a gradecimientos por la magnífica
acogida que Ud. nos dispensó, como también por sus amplias
y completas ex p l i c a c i on e s sobre el proyecto de construcción
d el nuevo camino en t r e Valparaíso y Viña del Mar.
d.cvg,.LUd. yue uu. rio s ulspenso, como ta.rntne n por sus a rnpIra s
y completas explicaciones sobre el proyecto de construcción
d el nuevo camino en t r e Valparaíso y Viña d el Mar.

U s ted nos h a proporcionado la oportuni-
dad de imponernos en forma muy completa sobre los detalles
de tan importante obra.

R eiterándole nuest r o s a g radecimien tos ,
lo s a luda m u y atentament e

RGL/amf.

AF ILIADO A

FEDERATION INTERNATIONALE

n P. m C\ Juf o :R L ...l J:'

FEDERACION INTERAMERICANA
DE TOURING y AUTOMOVIL

ALLIANCE INTERNATIONALE ORGANISATION MONDIALE DE



ASOCIACION DE MAYORISTAS EN VINOS DE VALPARAISO
PZA. ANIBAL PINTO 341
3.ER PISO - OFICINA 4

Val paraíso , 9 de Junio de 1969.

Señor
Director de la
Escuela de Arquitectura de l a
UJ i vers i ddd de ValLaraíso
P r e s e n t e.

Muy señor nuestro :

TELEFONO 55921
CASILLA N .O 780

Nos es muy grat o hacer llegar a la Escuela de

Arquitectura. de l a Universidad Católica de Valpar a:íso , nuestra

adhes i 6n y muy sinceras felicitaciones por el magní f i co y positivo

proye ct o urbanístico denominado ItAvenida del Mar Jl . - Formulamos votos,

para que este proyecto, ent r egado t an gefler osament e a la y

proye ct o urbanístico denominado ItAvenida del l.fa.r1' . -Formulamos votos,

para que este proyect o, ent regado t gefler osament e a l a comunidad y

aceptado plenament e por ella, tenga de parte de l as aut or i dades la

acogi da que mer ece.

Salud a Ud. sus Afmos . y Ss . Ss .

ASOCL CION DE MAYORI STAS EN vrnos DE VALPARAISO



RE UBLICA DE CHILE
GOBIERNO INTERIOR

INTENDENCIA DE VALPARAISO

EVV/lai

p SO A

Valparaíso , 23 de J un i o de 1969

Señor don
Jorge Vial
Escuela de rquitectura U.C .V .
Presente .

Nuy señor mío:

Por el d i a r i o "La Es t r e l l a " de esta
tarde me he impuesto que en l a exposici6n de la ma -
qu e t a de la Av en i d a del lar que Uds . tienen abierta
al público en Viña del Mar , se exhibe un cartel de
grandes dimensiones que textualmente reza:

" Ciudadano , el Intendente convertido
en juez y p arte elude el diálogo y el enfrentamiento

e intenta condenar este proyecto ¿ Por que 1"

Po s t e r i or me n t e , he confirmado l a exis-
tencia de dicho cartel .

Le ruego indicarme el nombre y apelli-
do de l a persona que se responsabilice del texto del
cartel referido .

o par t i cu l a r , saluda a Ud . ,

VICENTE V.
de Valparaíso

" Ciudadano , el Intendente convertido
en juez y p arte elude el diálogo y el enfrentamiento

e intenta condenar este proyecto ¿ Por que 1"



VAL ARA ISO, 13 de Juni de 1969.-
,;:¡r .
Direct er de l a Escuel a de Arquitectura
de l a idad Cat 'lica,
r e s ent •
deñ r Di r ecter :

or inter ed ie de l a pred nt e
r e it a Ud. un a c p i a de l a n ota r e itida
p r 1 s di putad de l pa r t i d e uniQta que
l a oubsc r i ben , pa ra q ue e l Mini t eri de

env ie a l a Cá a ra t d 1
t e s y es t udi s n ad . c n l a Ví a Elevada .

Nue c t r- de e e , a l t ie :r a ta i ni
e que a la brevedad p ible abr a
n v bre e l particular, c n sid r and

d e lue 1 pr ye c t d la Avenida del Mar, pa -
ra que deter ine final ente 1 qu c n-
veng a a 1 s intere es d e a ba s ciudade s .

a Ud. uy att
__ t

VAL ARA ISO, 13 de Juni de 1969.-
,;:¡r .
Direct er de l a uc ue la de Ar _



Viña del Mar, Junio 10 de 1969

Señor
D. Qava l do Urcullú Galecio
dmini s t r ador de Impuestos Internos,
PRE ENTE

Señor Admi ni s t r ador :

La Escuel a de Ar qui t ec t ur a ha estado desarrollando,
des e hac e seis meses, un amplio estudio de urbanis
mo r el acionado con los problemas suscitados por la
ejecución del tramo Valparalso-Vlña del Mar , del ca
mi no Int er naci ona l • -

La ejecuci 6n de este tramo , desde el punt o de vista
urbanístico , obliga a considerar el conjunto de po-
s ibilidades de desarrollo como así mismo los proble
mas que se ofrecen a la ciudad en toda la ext ens i 6ñ
de l bor de mar l timo .
Este f rent e , en su mayor parte hasta hoy di a olvida
do, consti t uye sin embargo la gran reserva ur bana -
de l a ciudad , reserva que, para ser abierta y utili
z da con todas sus pos i bi l i dades , va a plantear pro

jurídicos e institucionales, que -
un que son habituales a todo proyecto de urbanismo,
s6lo en resolverse con rapid ez y clar idad si se ,
cuenta con el entusiasmo y la eolaborac16n de los al-
t os funci onar i os de las diferentes r eparticiones com
promet idas . As ! se lo manifest6 a S.E . el Presid n=
te e l a Repúbl i ca la Dlrecci6n de esta Escuel a , en
oportunidad de su visita a la exposici6n de su Pro-
yecto 'Aveni da del Mar ", ef ect uada el dl a Sábado re-
c1'n pasado .

Uno e los antecedentes más importantes s e refier e
al catas t ro , rol de avalúos , tipos de vivi enda , etc .
ant ecedent es que en general se encuent ran en 1 s ofi
cína s de I mpues t os I nt er nos . -

¡L Di recci ' n de l a Escuel a de Arqui t ectura s e perm1- )(
t e so l i ci t ar al s eñor Administ r ador el a cceso a tales
a tecedent es, en l a seguridad que ell os ser án empl ea
OR con la fina l idad técni ca antex ex
pres .... a .

A radeciendo l a colabóración que el señor
dor pueda pres tar a esta labor un i ver s i t aria de t ras
cendenc i a para la ciudad, se despide at n etament e , -

s e
unque son habituales a todo proyecto de urbanismo,

.ue en resolverse con rapidez y clar idad si se ,



Gp..MARA O \f'UTADOS

SANTIAGO, Junio de 1969.-

Cordialmente a sus muy estimadas
6rdenes

S CORDOVA
Diputado
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CORPORACION DE SERVICIOS HABITACIONALES
VICEPRESIDENCIA EJECUTIVA

\

..,.:c.VIaJO' - ,<5' •

-
8

Vicepresidente °ecuti o de Corpora-
ción de Servici a saluda
con toda atención de Profeso-
res de la Escuela de la
Universidad Católica de Valparaiso,y jun.
to con agradecer la gentil invitación
que se sirvieran hacerle llegar para a-
sistir a la inauguración de la exposi -
ción de su proyecto AVENIDA DEL )lAR, a
fectuarse el lunes 26 de mayo en curso a
las 19 horas, lamenta tener que comnni -
carIes que por tener compromisos contra!
dos con anterioridad, no le será posible
acceder a ella.

IffiOGH RAMIREZ, les de-
sea amplio éxito en la realización de el!
chos proyectos.

SANTIAGO, mayo 1969.-

\



JOSE VIAL A" Director de la Escuela de
tura ,de l a Universidad Católica de Valpara1so, a-
credit a que los Epesados A7udantes •
Rubi o '7 Jor ge Gar cée , han 8ido encargados de obte
ner un looal c'ntrico en Vi ña del Mar , a fin de
exponer el Pr07ecto de l a AVENIDA DEL MAR De.liza
do por esta Esouela.

El director suscrito , agradece de manera especial
t oda colaboración que se preste a esta iniciativa
de carácter un1versltario.-

Recr eo. 9 de Junio 1969.



CAMARA DE COMERCIO DE VALPARAISO
Pasaje Ross No. 149, Entrepiso . Casilla 75- - Fonos 56211 y 55994

VA LP A R AISO - C H I LE

9 de J'unio de 1969

165/69

Señor Director de la
Escuela de Arquitectura de la
Universidad Católica
don José Vial A.
'yalparaís o

Señor Director:
La Cámara de Comercio de Valparaíso, perma-

nentemente interesada en el perfeccionamiento de todo tipo
de servicio ala colectividad, ha visto con singular agra-
do la acción que ha desplegado el profesorado y alumnos de
la Escuela ' de Ar'qui t ec tur'a de la Universidad Católioa de
Valparaíso, al haber realizado, en forma desinteresada, un
estudio de tipo urbanístico que sugiere otra solución al
proyecto de ampliación de la Avenida España, estudiado por
la Direcci6n de Obras Públ i cas y de cuya ejecución se ha
iniciado ya una primera etapa.
_ u .. 0(')Ylo;;¡"'"t""Olm(')o __
la Direcci6n de Obras Públ i cas y de cuya ejecución se ha
iniciado ya una primera etapa.

Consideramos este esfuerzo como un valioso
aporte a la soluci6n definitiva del problema del transpor-
te entre Valparaíso y Viña del Maro

Visitando la inter,esante exposici6n de los
planos y maqueta, ofrecidos en el Salón de Exhibiciones
de la Asociación de Ahorro y Préstamos "Diego Portales",
pudimos imponernos que las miras de esa Escuela no han
sido otras que establecer un sólido vínculo y facilidades
de tránsito entre ambas ciudades, que prácticamente con-
forman hoy un solo todo, teniendo en vista, preferentemen-
te, la existencia del mar que constituye la razón de ser
de ambas ciudades, y que esta nueva vía que las lile, es
también terminal de la Rata Internacional Valparaíso-Men-
daza.

La conoepci6n de tres vías, una a orillas
del mar o "Avenida del Mar" que, sin perjudicar ni la na-
turaleza ni los valiosos establecimientos construidos en
su extensión, habrá de constituir de tipo turístico,
dot ada de dos pistas. La t1Vía de Tránsito Rápido", junto
a ella, de cuatro pistas, en un todo al actual
Camino Pl an o, donde los vehíoulos no habrán de encontrar

//
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MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS Y TRANSPORTES
DIRECC ION GENERAL DE OBRAS PUBLICAS

DELEOACION ZONAL VALPARAISO - ACONCAOUA
C H l L E

Sec .Administ.
RHC/Hcg .
05-06-69

REF : Remite pl.nos que indica y so-
licita los siguientes antece-
dentes.-

VALPARAISO , - 5 JUN. 1969

D.Z.V.A. Nº 301
SEÑOR ARQUITECTO :

De .ouer do • l o solicit.do me es gr.to
.comp.ñ.rle .djunto Juego de Plano de Levant.miento Hi-

compuesto de 5 pl.nos Esc . 1:1.000 de
B.rón • C.let. Ab.rc. y Perfiles Transvers.les correspon-
dientes Nos . del 8 .1 196 Y un rollo de perfiles transver-
s.les con l. solución de defens a tipo muro, tetr.podo y
enroc.do .-

En cu. nto • los costos y sistema de tr.b.jo
que se usando en el corte de Punta Grues. dI instruc-
ciones .1 Señor Constructor Civil Don Sergio Fuenz.lid.,
que • c.rgo de estos tr.b.jos en l. zona y • quién
puede ubic.r en el fono NQ 883809 p.r. que le f.cilite los
.ntecedentes que sean necesarios .-

Asimismo me permito inform.r • Ud . que es-
toy • l. espera del resto de los pl.nos ofrecidos , • s.ber:

Perfiles 10ngitudin.1es de l .s 3 vI.s
Perfiles de l.s 3 vI.s
Pl.no de l .s diferenteset.p.s
Proyecto de estructur.s, cubic.ciones y presupuestos
det.l1.do de c.d. un. de 1.s 7 ltems y Minut. que
me ofreció . -

S.lud••tent.mente • Ud .
!t EL DELEGADO
VALPSID.AOQNCAGQA

HERNftN CE PEDA GONZALE
SECRETARIA AD:!.INISTRAlIVA y OFICINA DE PARTES
Delegación Zonal do Obra. Pública.

Incl.: Lo indic.do

AL SEÑOR
ARQUITECTO
DON ARTURO
ESCUELA DE

BAEZA
AROUITECTURA .ASlmlsmo me permito inform.r • Ud .

toy • l. espera del resto de los pl.nos ofrecidos ,
que es-
• s aoer r



e

MINISTERIO DE OBRAS PUBLICAS V TRANSPORTES
DIRECCION GENERAL DE OBRAS PUBLICAS

DELf:GACION ZONAL VALPARAISO - ACONCAGUA
C H 1 L E

NOTA DE INCLUSOS :

Asimismo le rogarla a Ud., se sirviera
enviarme datos sobre el total de propie-
dades que se han considerado para expro-

de casas,superficie y valor es-
timativo comercial de cada una de ellas.-

Valpara!so, 5 de Junio de 1969.-
POK EL DELEGADO ZONAL

UtLtliA(;IUN
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Viña del Mar, Junio 2 de 1969

Señor
D. Felipe Ribas
Ger ent e de Viña Ri bas y Cía. Ltda.
VA PARAISO

Señor Gerente :

El Cons e j o de Profesores de la Escuela de Arquitec-
t ur a me ha encomendado hacerle llegar los más since
ros agradecimientos por la amplia y extraordinaria
colaboraci6n prestada por Viña Ribas, y personalmen
te por Ud., a la campaña emprendida por esta Casa
de Estudios acerca de la vía de uni6n entre Valpa-
raiso y Viña del Mar.

\ El éxito alcanzado por la exposici6n del proyecto,
elaborado por nuestra Escuela, y que redundará indu
dablemente en un beneficio inapreciable para la ciü
..:1 ...3 _ _ __ ..t L_ _ _ .=!' _ "- .... __ _ .& _ l' _ ...... • - -

El éxito alcanzado por la exposici6n del proyecto,
elaborado por nuestra Escuela, y que redundará indu
dablemente en un beneficio inapreciable para la ciü
dad y regi6n, se debe en parte importante al apoyo
:dec i di do prestado desde el primer momento por algu-

. personas e instituciones, entre las cuales se
\ destaca la empresa que Ud. tan dignamente dirige.

una vez más nuestros agradecimientos,
'\1 0 saluda con toda atención,

\
\

'.
\

.\:, \
',., \,

\

JVA:1np.

•



EL RECTOR F e r n an do Cas tillo Ve l a sco, Re c t or
d e la Universida d c at61ica de Chile ,
s alud a aten t amen te al Con s e jo d r r o-
f esores de l a Es cue la d e Arquitec t ura
de l a Universid ad d e Valparaíso y les
agradece su i nv i ta c ión a la inaugura-
ci6n de su proyecto Avenida de l Mar ,
la que tratará de antes de su
clausura por ser de gran interés .

junio 2, 1969



BESOLUCIOB DEL H. CONSEJO DE LA DEI&GACION PROVINCIAL VALPARAISO
J.COlfOJ.GUA DEL OOLEGIO DB ARQUITECTOS DE CHILE EN EL RECLAMO PR!
BUTADO POR EL ARQUITECTO :FERNANDO IdURTHmo-BRAGA LARIfAIN, ro14I-
OILIADO EN VALPARAISO, CALLlf: ESldERALDA 940, 7° PISO, OFICINA 74,
CoeRA. EL ARQUITEOTO SR. ARTURO BUZA DONOSO. D014ICILIADO EN VI
HA DEL lIAR, AVENIDA 1lAT'IfA N° 12.-

V I S ! o s:

lo. El reclamo presentado por el Arquitecto
2.- Los antecedentes estudiados
3.- Los descargos del Arquitecto BARZA
4.- Lo informado por los Abogados Asesores
5.- La Ley N° 7.211 que cre6 el Colegio de Arquitectos
60- m. Regldento de dicha Ley I»robado el 22 de jumio de 1943
70- Bl Reglamento de las Delegaciones Provinciales
8.- Kl Reglamento de Tramitaci8n de Reclamos. aprobados por la

blea General del 14 de Abril de 1943
9.- El 06digo de Etica Profesional aprobado en la Tecera Convenci6n

Nacional de Arquitectos del año 1963
10.- QUe se di6 cumplimiento a lo exigido en el Reglamento de

ci6n de Reclamos,

KXPONDOS:

El colega FERNANDO KURTHINO-BRAGA:, LARRAIN solicita qu"l Conse-
jo de la Delegaci6n Prosincial de Valparalso y Aconcagua del Co-
legio de Arquitectos de Chile, conforae a los articulos 8°, 9° y
11 0 de la Ley Orgánica N° 7.211 que lo rige y a los articulos
14°, 29° y 33° del· Reglamento de dicha Ley, asi como de los art!
culos 2°. 1°, 10° y 11° del Reglamento de Delegaciones Provinci¡
les, acoja su reclamo contra el Colega Arturo por
haber infringido en su contra, en contra de la profesi8n y en
c.ntra de los colegas, los siguientes articulos del 06digo de

Profesional:

"Oap!tulo I - Deberes y responsabilidades Fundamentales"
Art. 4°.- Jlantendr& un esp!ritu de fraternal cooperaci6n con
los dem!s arquitectos y propender! al perfeccionamiento y desa -
rrollo de la profesi6n, especialmente en sus gremiales
y culturales y en sus relaciones con la comunidado-
"Capitulo II - in el ejercicio General de la Profesi6n
Art. 6° Cometer concientemente error ine¡cusable o negligencia
culpable en el ejercicio de la profesi6n .-

"Oap!tulo III - su trato con los demas arquitectos
Art. 13 - Emitir juicios maliciosos sobre la actividad sobre la
actividad profesional de otros arquitectos.

14°._ RAaAr ndbliao lOA lA AatnaaiAn
KXPONDOS:

1.- El colega FERNANDO KURTHINO-BRAGA,LARRAIN1 solicita qu"l Conse-.1 ac.i6.n!llin.ci e 'llalnara.1.so conca.lZIl.A. de 00_
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Art. 15°.- Proceder al informe de un trabajo profesional sin la
consulta previa de los reparos que le merezca con el arquitecto
autor de la obra.-

"Capitulo IX - En la aotividad docente

Art. 49°._ Quebrantar el mutuo respeto en el ejercicio de la
cenoia y prescindir del nivel universitario al dirigir sus dis-
crepancias

De acusarlo, implicitamente de infringir el siguiente articulo del
C6digo de Etica

Capitulo V- En el desempeño de cargos en Instituciones p!blicas
o Privadaso-
Arto 300- Aceptar en materias de su competencia y
des, ordenes que vulneren la Etica o la técnica profesional.-

: y de abrogarse atribuciones del Presidente del Colegio de Ar-
quitectos de Chile.-

2 0 - El colega MURTHINQ-BRAGA basa su reclamo principalmente, en el
contenido de la carta dirigida, por el colega BAEZ1, al FresideA
te de la Orden y al Presidente de la DelegaciSn Prsvincial de
Valparaiso : Aco.cagua, publicadas en los diarios El Mercurio"
y "La Uni6n el dia 17 de Abril de 1969 y en la clase inaugural
de la Escuela de Arquitectura de la U.C.V., habida en Abr!l de
1969 en el Balneario El Recreo y cuyo tema principal fu3 La
Via Elevada", ademAs de intervenciones en radio y televisi6n.-

El relcamante pide que se instruya un Sumario que establezca la
responsabilidad civil, dooente y profesional de los hechos que
expone, en contra del Colega Sr. Arturo BAEZA Donoso, que sean
aplicadas las Banciones a que se refiere el artioulo 11° de la
Ley Orglnica del Colegio de Arquiteotos, conforme al procedi -
miento expuesto en los Reglamentos de la Ley 7.211 y de Delega-
ciones Provinciales y que, sin perjuicio de lo aD8erior, el co-
lega BARZA se retracte, por escrito, de los juioios emitidos:
ante las Juntas Nacionales Y Provincial; ante la prensa
da para acusarlo y ante el mismo, .fuera de lo que el Consejo e§.
time oportuno agregar.-

3.- Los descargos del alega BAEZA se basan en los siguientes pun -
tos:

:In lo general
a) La posici6n de la Universidad Cat61ica de Valparaiso y
por consiguiente la de su Escuela de Arquitectura. ante

la comunidad: "Es una Universidad oonsciente de su derecho y deber
de contribuir y aprobar estudios, .fu.¡damentios y aociones en la Sooi,!
dad a la oual se encuentra vinculada .-

b) In la imprescindible necesidad de la participaci6n efeo-
tiva de miembros de nuestra orden y )or lo tanto del Cole

gio de Arquiteotos, en el estudio y proyecciSn de obras que areoten-
a la vida urbana, sin limitarse, unicamente, a ser "especialistas de
la estética de las obraA " _ _

El relcamante pide que se instruya un Sumario que establezca la
responsabilidad civil, docente y profesional de los hechos que
expone, en contra del Colega Sr. Arturo BAEZA Donoso, que sean



En lo particular

a) Que motivado en los dos puntos anteriores, existi6 y existe,
un proceso sobre el tramo Valpara!so - Viña del Mar

del camino internacional de Valpara!so a 14endoza (V!a Elevada) y 7que
es en esas circunstancias que aparece la carta p'dblica que da motivo a
la acusaci6n del colega

b) En que todos los artIculos del C6digo de Etica Profesional
que se pretende que él ha infringido se refieren a actuacio -

nes de tipo profesional.-

c) QU. nunca pretendi6 juzgar la capacidad arquitect6nica del
lega MURTHINO-BRAGAl ni de ningún otro.-

CONOLUSIONES

1°0_ No se puede culpar al colega BAEZA por haber transgredido los s1
guientes artículos:

OapItulo II - Art. 6°
Cap!tulo IX - Art. 49

El artículo 6° se refiere muy definidamente a la profesi6n misma,
en su parte t&cnica, no puede dársele ninguna otra interpreta -
ci6n que sea aplicable al CaSO presente.-

El artículo 49° estA probablemente mas relacionado con el reclamo
pero, en todo caso, los descargos del colega BAEZA son aceptables pu&s,
indudablemente, puede hacer docencia sobre un tema trascendente y
formaci6n pudo obtenerla como '1 sostiene, directamente en Santiago,
fuera de la que se conoci6 en la exposici6n del Día del Urbanis G,

ambos colegas no eran eodocentes en esa fecha.-

2°0- Referente a los otros articulos, existe culpabilidad del colega
BAEZA.-

OapItulo I - Art. 4

Es que la actividad del colega BAEZA' como representante
de la Escuela de Arquitectura de la u.e.vo , en relaci6n con el tramo

- Viña del Mar del camino Valparaíso - Mendoza, ha propendi
do al perfeccionamiento y desarrollo de la profesi6n en sus aspectos
culturales y sus relaciones con la comunidad. Pero, tambiAn es eviden-
te que con la publicaci6n de su carta, trasgredi6 los aspectos gremia-
les y el esp!ritu fraternal. En loso&spectos gremiales, dado que el
frecimiento de una exposici6n fu' a la Asamblea de arquitectos y
pondía al Presidente de nuesta Delegacila reclamar por el
too- En el aspecto fraternal, por haber hecho publicar una carta diri-
gida al Presidente del Colegio y al Presidente de la Delegaci6n
cial que debia ser, en primera instancia de caracter interno; por ha -
berla enviado a la prensa sntes de que expusiera el plazo; por no ha
ber previamente a un representante autorizado del Consejo
y, por no haber oonsultado o solicitado explicaciones directas al cole
ga MURTHIN0-BRAGA u otro o - -

OapItulo III - Arto 13
El colega MURTHINO-BRAGA, como arquitecto del M.O.P. trabaja en'1 en su calidad de tal y por lo tanto, su actividad a su servicio

cuando se refiera al hecho físico de presentar una relacio-

2°0- Referente a los otros articulos, existe culpabilidad del colega
BAEZA.-
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actividad de otro Arquitecto o -

Capítulo III - Arto 14°
En la carta hecha p4blica por el colega BAEZA se hacen cargos

con la actuaci6n profesional de otros arquitectos, la oferta de
una exposici6n la hizo el colega MURTHINO-BRAGA y tambien el colega

Fuenzalida actuando «mo arquitectos del MOPT. Para mayor clar1
dad basta referirse al texto de la carta •••• creo que el acuerdo
lado por los arquitectos M.O.P.T. implica una total falta de
peto a nuestra Orden ••• 00

Por otra parte, es un hecho que no se present6 el reclamo respectivo
al Colegio de Arquitecto y por lo tanto, este no lo juzg6o-

Capítulo III / Art. 15°

La. carta es un informo de trabajo profesional y por consi -
guiente el colega BUZA: no habría infringido este artículo. Sin
go, es un hecho, que ni el colega IlURTHINo-BRAGA- ni el colega FUENZA-
LIDA fueron consultados previamente sobre la no presentaci6n de la
posici6n o las causas de su a'traso, con lo cual se infringe este ar-
tículo en su relaci6n que tiene con el artículo 4° que se refiere a
mantener el esp1ritu fraternal._

Capítulo V - Art. 30
En la carta se acusa implícitamente a los colegas MURTHINO-

BRAGA y FUENZALIDA, de infringir este artículo, pu3s según ella ha -
brían recibido 6rdenes que vulneraban la ética profesional, como ser
la de impedirles presentar una exposici6n ofrecida por ellos mismos a
su colegio.-

El colega BUZA se abrog6 abribuciones del Presidente del Cg
legio de Arquitectos, pu's, como es de general conocimiento, la expo-
sici6n fue ofrecida a una Asamblea de Arquitectos y por lo tanto era
resorte de nuestro Presidente reclamar del incumplimiento. M!s aún la
carta fué l necesariamente, enviada a la pfensa antes que expirara el
plazo, PU$S fU' publicada al día siguiente en diarios de la mañana.-

POR LO TANTO, conforme a lo anteriormente expuesto, el cole-
ga BAEZA ha faltado a la letra y especialmente al del C6digo
de Etica Profesional:

a) Contra el colega MURTHINQ-BRAGA y el colega hacer
declaraciones que menoscaban su actividad profesional y

gremial, sin haber probado los cargos, sin haber solicitado previamen
te a los afectados las explicaciones pertinentes, y sin haber seguido
los trAmites de rigor como reclamar al Colegio y esperar su resoluci6n.

b) Contra el Colegio de Arquitectos, la Delegaci6n Provincial y la
Asamblea de Arquitectos del 15 de Abril de 1969, debido a que el

oolega BAEZA no debi6 proceder por su cuenta en un asunto tan delica-
do como el tratado. En el calor de la 01vid6 que pertenjcen
al Colegio todos los Arquitectos, y por lo tanto tambi'n los del
M.O.P.T •• y que uno de los deberes del Consejo es velar, en su med!
da por el prestigio general de la profesi6n. Con la de su
carta pi& para que el considerara la labor de los Arqui
tectos del M.O.P.T., intrascendente , y superficial. Debe tenerse en
cuenta, adem!s, que ni el, Consejo General ni el Consejo de esta DA1.

El colega BAEZA se abrogó abribuciones del Presidente del Cg
de Arquitectos, pu's, como es de general conocimiento, la expo-

o dA JlI n_ ..__ "l _ .....
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DAJ."lI COSTA OLIVARES:
cretario-Tesorero

ISON OGALDE
idente

FIN A L MB N T E: El Consejo de la Delegaci6n Provincial
raiso - Aconcagua del Colegio de Arquitectos de Chile, en sesión
celebrada el d!a 28 de enero de 1970, acordó aplicar al Arquitecto
Sr. ARTURO BAEZA DONOSO, por las faltas anotadas
una Amonestaci6n Esc itao-

En. Valparaiso,

(

EL CONSEJO DE LA DELEGACION
PROVINCIAL DE VALPARAISO y ACONCAGUA
DEL COLEGIO DE ARQUITECTOS DE CHILE
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ESCUELA DE
AROUITECTURA

( •• 3 )



UNIVER SIDAD CATOLICA DE VALPARA ISO, CASILLA 170-V - f O N O 6044 3 - VALPARAISO , C HI LE

ESCUELA DE
AROUITECTURA ••• 4- )

P ro el ttnh m cus
fr ternal d b r 1nar tr

con:ttmd "tiot te el
de J.c

'ttnho 1e qua '3"..; _ 1nfr1Agi.do 1 rt. 9:... ....u....... ..., 0 - _ Q ..... .......Ui .......• ...-.p

eet1tral él nunc1 do del .O.P ..



UNIVER SIDAD CATOLICA DE VALPARAISO . CASILLA 170 .V - fONO 60H 3 - VAlPARA ISO, C HI LE

ESCUELA DE
AROUITECTURA

( ••• 5

. . 1i

que el e
u



UNIVERSIDAD CATOLlCA OE VALPARAISO. CASILLA 1711 ·V - FONO 611443 - VAlPARAISO. - C H i l E

ESCUELA DE
AROUITECTURA

• • 6 )

n t se extremos coa.fUs16n ntre
slon y 1 h a i 4.

-a ua 1nf 11 d un tr ,b jo .r 4 f
n 1110 & tud1ar '3 ten r pt!'epar 01 n
. e r 1nfQrme aX,lqu1t eet 61110 •

•

V. L '< O. Juni 3 d 1969

•
li ¡p1ee 'd 'o p1r1tu.
qui11 d. f 1 pal 'Y



MINISTERIO DE VIVIENDA Y URBANISMO

DIRECCION DE PLANIFICACION DEL DESARROLLO URBANO

•• DIRECCION DE PLANIFICACION DEL
DESARROLLO URBANO REGIONAL.-

REF: Solicita planos que indica.-

146 I

SEÑOR DIRECTOR:

3 JUM. 19p9

Por encargo del Señor Intendente de Provincia, y
del Señor Zonal del Minist erio de Obras me permito so l i ci -
tar a Ud. s e s i rva tener a bien, facilitamo s todo s Los plano s y ante-
cederrtes en 8 copias referentes a anteproyecto de IIAvda. del Mar", con
el objeto de hacer cálcuJ.o lil de costo por 10 18 s ervi ci os del
Mi nister i o de Obras Pública s.

Ruego a Ud. se sir v a env i ar 10 sol i ci t ado a la brevedad
po sible. -

SALUDA ATENTAMENTE A UJ) .

CARLOS MAN I
ARQUIT EOTO JEFE

t'lMI MfTImPOUl NO
V A L fOA R AI SO

OIRECCIOcJ DS:
DESARROLLO UR BA NO

DEL MIN. V .U.
O.G.P .P.

SEllOR
ARTURO MEZA D.
ESCUELA DE ARQUITECTURA
T'ftTTTTT;\'t")e::tTT\ AT\ " 1 T" ...

CARLOS MAN\
A R Q U IT E OTO JEFE

t'lMI MfTImPOUl NO
V A L fOA R A ISO _



MINISTERIO DE LA VIVIENDA y URBANIS
GABINET.Il DEL MINISTRO

de la VivieJl
ne. Consejo de

la Uni -
versidad Cat61ica de Valparaíso y le ruega excusar -
su inasistencia al acto de inauguración de la expos.1
ción del proyecto "Avenida del Mar", por motivos aic
nos a su voluntad.

Santiago, Mayo de 1969
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Santiago, 29 de mayo de 1969

N° 1053

Señor
Alberto Cruz Covarrubias
Escuela de Arquitectura
Universidad Católica
VALPARAISO

Estimado colega:

El Consejo General me ha encargado preparar una monografía
relativa a la Vía Elevada Valparaíso-Viña del Mar para su publicación
trimestral "CA",cSrgano oficial del Colegio de Arquitectos.

El objetivo de este trabajo es mostrar al gremio el proce-
so a la Avda. España a través de la intervención que al Colegio de Ar-
quitectos le ha cabido en el asunto a partir de tu intervención en la
Junta General de Abril pasado. .

El objetivo de este trabajo es mostrar al gremio el proce-
so a la Avda. España a través de la intervención que al Colegio de Ar-
quitectos le ha cabido en el asunto a partir de tu intervención en la
Junta General de Abril pasado.

Personalmente deseo ser lo más objetivo e imparcial posi-
ble y reflejar en el texto el pensamiento de las partes en pugna y me
gustaría que me enviaras una nota que contenga el pensamiento actuali-
zado de Uds. al respecto, con miras a citarlo t ext ualment e o en forma
resumida en el artículo que estoy preparando.

Esperando tu grata respuesta te saluda atentame te.

P.D. Una vez redactadas estas
notas he tenido conocimiento de la
proposición exhibida por Uds. en
AAP Diego Portales, para la via
tera. Te ruego,si es posible, me in
cluyas fotos de maqueta y planos y
otros antecedentes gráficos que py
dieran incorporarse a mi artículo.

Chile


